

# Los primeros éxitos del Afrika Korps

*La operación inglesa, denominada Battleaxe, fue un fracaso ya que fue hábilmente rechazada por los alemanes.*

El 31 de marzo de 1941 Rommel había lanzado la ofensiva contra las tropas inglesas apostadas en la cercanía de El Aghelia. A partir de allí y con la presencia de la división de Rommel la guerra en África da un vuelco trascendental donde los alemanes pasan a dominar el campo de operaciones.

Las fuerzas británicas de gran superioridad numérica no pudieron frenar de momento la espectacular ofensiva llevada adelante por los carros de combate de las fuerzas italo-alemanas que le permitieron avanzar 1000 Km a través del desierto amenazando con penetrar al territorio egipcio y conquistar Alejandría, columna vertebral del Imperio Británico en el Oriente cercano.

*La capacidad estratégica de los alemanes y excelente habilidad de su comandante quedará demostrada a través de estos primeros éxitos en los que suplanta la falta de unidades blindadas con un excelente planteo táctico en un territorio extenso y adverso.*



*Erwin Rommel, Comandante en Jefe de los África Korps. Fue llamado "El Zorro del Desierto".*

La resistencia de las tropas inglesas en Tubruq (o Tobruq) frenó el avance alemán hacia Alejandría. Era indispensable para Rommel, antes de continuar hacia Egipto, vencer a los ingleses que resistían en esa ciudad ya que podían luego amenazar su retaguardia.

Tras recibir refuerzos y con el apoyo de bombarderos, lanza una ofensiva contra Tubruq el 1° de mayo de 1941 pero no obtiene mejores resultados ya que las tropas inglesas continúan con una feroz resistencia a pesar de ser muy castigadas.

A su vez los ingleses, de la mano de su comandante en jefe Archibald Wavell, preparan una contraofensiva en la frontera con Egipto de manera tal de frenar el avance de los alemanes y descomprimir la penosa situación de las tropas sitiadas en Tubruq. La operación inglesa, denominada Battleaxe fue un fracaso ya que fue hábilmente rechazada por los alemanes que poseían tanques de poder superior a los ingleses con cañones de 88 milímetros que perforaban el blindaje de los carros enemigos.

Pero la falta de suministro de hombres, carburantes y armamento, sumado a la poca



*Archibald Wavell.*



Tanque alemán.



Comandante Auchinleck.

cantidad de tanques disponibles no permitiría a los alemanes lograr el objetivo final de tomar Alejandría.

En efecto, Berlín más preocupado por el nuevo frente desatado en Rusia descuida la situación de la Guerra del Desierto y priva de refuerzos a las tropas de Rommel. Mientras que los ingleses aprovechan la pausa obligada del verano que impide a ambos bandos actuar a causa del calor, y prepara la nueva ofensiva para desterrar definitivamente a los alemanes de la frontera con Libia.

Mientras tanto la Royal Navy que dominaba el espejo de agua Mediterráneo, y la RAF hostigaron durante todo el verano los convoyes alemanes y dificultaron el abastecimiento de las tropas del Afrika Corps.



La acción de los británicos, a cargo del comandante Auchinleck que había desembarcado en África proveniente de la India para sustituir a Wavell, según las órdenes del primer ministro Churchill debía liberar Tubruq, recuperar el territorio perdido y ocupar Tripolitania.

En noviembre de 1941 se lanza la ofensiva británica con la cual los ingleses consiguen romper el cerco de Tubruq, y las fuerzas del Eje deben replegarse nuevamente hasta El Aghelia. Los británicos dominaban una vez más la región de Cirenaica.

Para entonces, las tropas ítalo-alemanas habrán perdido más de 33.000 hombres y más de 300 carros de combate.

*En noviembre de 1941 se lanza la ofensiva británica con la cual los ingleses consiguen romper el cerco de Tubruq.*

*Pero no todo está dicho en esta guerra por el dominio de las arenas y los ingleses, al igual que en otros frentes no sucumbirán tan fácilmente a los avatares de la guerra relámpago alemana. Así las cosas, durante el año 1942 se plantearán nuevas ofensivas entre estos dos adversarios que marcarán más avances y retrocesos de sus fuerzas en el suelo africano, hasta alcanzar el final donde la victoria llegará en manos de los aliados y por el que las fuerzas del Eje pagarán el precio de la ambición desmedida de un Führer que debe atender varios frentes a la vez.*

# Personajes: Erwin Rommel



Cruz de hierro.

Excelente general del ejército y hábil estratega de las fuerzas acorazadas, este militar alemán nació el 15 de noviembre de 1891 en Heidenheim an der Branz (Alemania). Inició su carrera militar en 1910 participando luego como oficial en la Gran Guerra donde recibió la Cruz de Hierro y la Medalla al Mérito Militar.

En las vísperas de la Segunda Guerra Mundial fue nombrado jefe del cuerpo de seguridad de Hitler y luego comandante de una panzerdivisionen con la que participó con éxito en la invasión a Francia en mayo de 1940 donde destaca la actuación de su división recibiendo el apelativo de "División fantasma", pues nadie conocía su posición exacta y atacaba basando su estrategia en la rapidez de movimientos de sus tropas.



Erwin Rommel.

*Destaca la actuación de su división recibiendo el apelativo de "División fantasma"*

*En enero de 1941 es ascendido a Teniente General quedando a cargo del Afrikakorps con el cual es enviado a Libia para prestar ayuda a los italianos contra los ingleses. Artífice de la Guerra del Desierto, supo realizar una fuerte oposición a los británicos a pesar de la inferioridad de recursos que sufrió durante todo el conflicto. Fue precisamente en esta campaña donde destacaron su lucidez táctica y su brillantez para la estrategia en combate. Sus incursiones contra el enemigo eran rápidas y sorprendidas infligiéndoles graves daños a las tropas adversarias. Esto y su gran habilidad para el manejo de las fuerzas acorazadas en las arenas le valió el apodo de "el zorro del desierto".*

Sin embargo, tras un espectacular avance de sus fuerzas blindadas en el que llegan a conquistar casi todo el norte de África hasta las puertas mismas de Alejandría, corazón del imperio colonial británico en la región, son vencidos en El-Alamein por el VIII Ejército británico al mando del general Montgomery ya a finales de 1942. La falta de abastecimiento de combustibles para los panzer y de armamentos, fue sin duda un factor decisivo en la derrota de este genial estratega militar que de igual manera realiza una espectacular retirada a Túnez donde finalmente, en mayo de 1943, y ya sin reservas las fuerzas ítalo-alemanas deponen

las armas y más de 200.000 hombres son hechos prisioneros por los aliados. Hasta entonces supo tener en jaque a las fuerzas acorazadas aliadas, más allá de la superioridad arrolladora de esta última y de la falta de suministros de las tropas del Eje.

A pesar de esta derrota y gracias a sus éxitos en el norte de África contra los aliados, goza de una gran admiración por parte del Führer por lo que en 1943 queda al mando del Grupo de Ejércitos B y hacia finales de ese mismo año se le encarga la preparación del sistema de defensa denominado Muro del Atlántico en Francia, con el cual se pretendía contener el desembarco de las fuerzas aliadas en Normandía.



*Grupo de combate alemán.*



*Imágenes de Erwin Rommel.*

*Rommel elige suicidarse el  
14 de Octubre de 1944.*

En julio de 1944 resulta herido durante un ataque aéreo y regresa a Alemania. Cuando aún se encontraba convaleciente es acusado de formar parte de un complot para matar a Hitler. Por lo que se le otorgan dos opciones: enfrentar un juicio público como traidor con lo cual se deshonraría su carrera o suicidarse. A pesar de que nunca se demostró su participación en dicho complot, Rommel elige suicidarse el 14 de Octubre de 1944.